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I. Inleidende uiteenzetting van mevrouw Anne-

Charlotte d’Ursel, eerste mede-indiener van het 

voorstel van ordonnantie 

 

 

I. Exposé introductif de Mme Anne-

Charlotte d’Ursel, première coauteure de la 

proposition d’ordonnance 

Mevrouw Anne-Charlotte d'Ursel legt uit dat de 

digitalisering financiële kosten met zich meebrengt, maar ook 

energie- en milieukosten. Zij wil de dematerialisatie en de 

digitalisering, die een reële toegevoegde waarde voor de 

samenleving betekenen, niet ter discussie stellen. 

 

Wij zijn getuige van een ware technologische revolutie 

zonder dat wij ons ervan bewust zijn dat ons gedrag ten 

aanzien van die revolutie een positief effect kan hebben op ons 

milieu. Het voorstel van ordonnantie heeft tot doel de 

bevolking bewust te maken, de overheid een voorbeeldfunctie 

te geven en de bedrijven te begeleiden.  

 

De toenemende digitalisering van de uitwisselingen heeft 

gevolgen voor de omvang van de gegevensopslag en -

verwerking en heeft een hoger energieverbruik tot gevolg.  

 

 

Het probleem ligt vooral in de vraag. Een toenemend 

gebruik van de cloud, digitalisering van gegevens en 

gegevensuitwisseling betekent een hoog energieverbruik, zelfs 

met schone gegevenscentra. De enige oplossing om het 

gewicht van deze stroomafwaartse druk te beteugelen, is de 

praktijken stroomopwaarts verantwoordelijker te maken.  

 

 

Het Gewest kan op zijn niveau optreden, enerzijds op het 

vlak van de voorbeeldfunctie van de overheid, anderzijds op 

het vlak van bewustmaking, ondersteuning en informatie.  

 

Toen deze tekst in maart 2017 voor het eerst werd 

besproken, leken de meeste fracties het onderwerp met 

belangstelling te ontdekken; dit weerhield de meerderheid er 

niet van om het jaar daarop ertegen te stemmen. De media 

hebben het onderwerp sindsdien opgepakt.  

 

Om te weten waar we het over hebben, kunnen we de 

vergelijking maken met papier, dat in gigantische 

hoeveelheden werd verbruikt voordat initiatieven werden 

genomen om het gebruik ervan te beperken. 

 

Omgekeerd is men zich nog niet bewust van de gevolgen 

van bepaalde gedragingen in verband met het gebruik van 

nieuwe technologieën. Vandaag de dag bestaat er een tendens 

om zich blindelings te storten in virtualisatie, een echt 

hedendaags dogma, zonder zich noodzakelijkerwijs bewust te 

zijn van de milieukosten daarvan. 

 

Een hyperlink gebruiken in plaats van een bijlage, 

rechtstreeks naar een website gaan in de plaats van een 

zoekmachine te gebruiken, niet alles in de cloud kopiëren, 

onze video's, films die we downloaden zijn eenvoudige 

gedragingen die onze energie- en milieuvoetafdruk drastisch 

verkleinen.  

 

 

 

Mme Anne-Charlotte d’Ursel explique  que la 

digitalisation a un coût financier mais aussi énergétique et 

environnemental. Elle ne souhaite pas remettre en cause la 

dématérialisation et la digitalisation qui apporte une réelle 

plus-value sociétale. 

 

Nous assistons à une véritable révolution technologique 

sans pour autant être conscient que nos comportements la 

concernant pourraient avoir un effet positif sur notre 

environnement. La proposition d’ordonnance vise à 

conscientiser la population, à rendre exemplaire les pouvoirs 

publics et à accompagner les entreprises.  

 

La croissance de la digitalisation des échanges a des 

conséquences sur le volume de stockage et de traitement des 

données et implique davantage de consommation 

énergétique.  

 

Le problème se situe particulièrement au niveau de la 

sollicitation. Recourir toujours plus au cloud, à la 

numérisation des données et à l’échange des données 

implique de lourdes consommations énergétiques, même 

avec des centres de données propres. Une responsabilisation 

des pratiques en amont est la seule solution pour freiner le 

poids de cette sollicitation en aval.  

 

La Région peut agir à sa mesure, d’une part au niveau de 

l’exemplarité des pouvoirs publics, d’autre part au niveau de 

la sensibilisation, de l’accompagnement et de l’information.  

 

Lorsque ce texte a été débattu pour la première fois en 

mars 2017, la plupart des groupes politiques semblaient 

découvrir la matière avec intérêt. Cela n’avait pas empêcher 

la majorité de voter contre l’année suivante. Les médias 

depuis lors se sont emparés du sujet.  

 

Pour savoir de quoi l’on parle, on peut faire la 

comparaison avec le papier qui était consommé en quantités 

gigantesques avant la mise en place d’initiatives visant à en 

diminuer l’usage. 

 

À l’inverse, il n’y a pas encore eu de prise de conscience 

concernant l’impact de certains comportements liés à l’usage 

des nouvelles technologies. Aujourd’hui on a tendance à se 

lancer tête baissée dans le tout à la virtualisation, véritable 

dogme contemporain sans nécessairement prendre 

conscience de son coût environnemental. 

 

Utiliser un lien hyper texte plutôt qu’une pièce jointe, 

aller directement sur un site internet plutôt que de passer par 

un moteur de recherche, ne pas tout copier dans le cloud, nos 

vidéos, films qu’on télécharge sont des comportements 

simples qui ont pour effet de diminuer drastiquement notre 

empreinte énergétique et environnementale.  
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In 2018 geeft een verslag van The Shift Project, een Franse 

denktank onder voorzitterschap van Jean-Marc Jancovici, een 

bijna institutionele dimensie aan dit principe, door 

verschillende aanbevelingen te formuleren voor grote 

organisaties:  

 

- een pedagogie ontwikkelen voor de bewustmaking 

van de milieu-impact van digitale technologie;  

- het concept van digitale soberheid aannemen als 

actieprincipe voor de digitale transformatie;  

- energie- en milieucriteria opnemen in de 

aanbestedingen van grote opdrachtgevers.  

 

Dit zijn fundamentele elementen die de 

volksvertegenwoordigster graag in het BWLKE opgenomen 

zou zien.  

 

Er bestaan veel plannen: het NEKP, de strategie voor 

economische transitie, het NextTech-plan. Plannen zijn goed, 

maar er zijn daden nodig.  

 

Dit vereist een nieuw hoofdstuk in het BWLKE over de 

beheersing van het energieverbruik van IT-praktijken.  

 

 

Wat is er eenvoudiger dan deze nieuwe praktijken op te 

nemen in het Brussels wetboek dat deze aangelegenheden 

regelt?  

 

 

En 2018, un rapport produit par The Shift Project, 

laboratoire d’idées français présidé par Jean-Marc Jancovici, 

donne une dimension presque institutionnelle à ce principe, 

en formulant plusieurs préconisations pour les grandes 

organisations :  

 

- développer une pédagogie de la prise de conscience 

de l’impact environnemental du numérique ;  

- adopter le concept de sobriété numérique comme 

principe d’action de la transformation numérique ;  

- intégrer des critères énergétiques et 

environnementaux dans les appels d’offres des 

grands donneurs d’ordre.  

Il s’agit d’éléments fondamentaux que la députée 

souhaite voir intégrer dans le COBRACE.  

 

 

De nombreux plans existent le PNEC, la stratégie de 

transition économique, le plan NextTech. Les plans c’est bien 

mais il faut des actes.  

 

Pour cela, il faut ouvrir un nouveau chapitre dans le 

COBRACE sur la maîtrise de la sollicitation énergétique des 

pratiques IT.  

 

Quoi de plus simple d'intégrer ces nouvelles pratiques 

dans le code bruxellois qui régit ces matières ? 

 
 

 

 

 

 

II. Algemene bespreking 

 

II. Discussion générale 
 

Mevrouw Cieltje Van Achter bevestigt dat veel mensen 

zich niet bewust zijn van de energiekosten van IT-praktijken.  

In de toelichting van het voorstel van ordonnantie worden veel 

sprekende voorbeelden gegeven. 

 

Het lijdt geen twijfel dat de technologische vooruitgang het 

ook mogelijk maakt om efficiënter te werken op technologisch 

vlak. Wij moeten niet, zoals soms in dit Parlement of in de 

media het geval is, technofoob worden. Zij verwijst naar de 

besprekingen over 5G. 

 

Bedrijven hebben er alle belang bij maatregelen te nemen 

om hun energiefacturen te verlagen. Bovendien moeten de 

overheden het goede voorbeeld geven.  

 

De vraag is hier welke maatregelen moeten worden 

genomen om deze doelstellingen te bereiken.  Zij is niet 

overtuigd van de maatregelen die de MR voorstelt. Er wordt 

gesproken over de oprichting van een begeleidingsdienst, maar 

is het echt nodig om een aparte dienst op te richten? 

 

Wat betreft de verplichting voor de regering om regels uit 

te vaardigen die overheden verplichten het energieverbruik 

van IT-praktijken terug te dringen, zou ze graag Ecolo willen 

horen over dit onderwerp, aangezien deze partij de uitrol van 

5G al jaren tegenhoudt in Brussel. Ook moet duidelijk worden 

gemaakt welke regels worden bedoeld. Een dergelijke 

bepaling zou Ecolo een blanco volmacht geven. 

Mme Cieltje Van Achter confirme que de nombreuses 

personnes n’ont pas conscience du coût énergétique des 

pratiques IT.  Les développements de la proposition 

d’ordonnance reprennent de nombreux exemples éloquents. 

 

Il ne faut pas en douter, les avancées technologiques 

permettent également d’être plus efficient sur le plan 

technologique. Il ne faudrait pas, comme c’est parfois le cas 

dans ce parlement ou dans les médias, devenir technophobe. 

Elle s’en réfère aux discussions relatives à la 5G. 

 

Les entreprises auraient tout intérêt à prendre des mesures 

pour diminuer leurs factures d’énergie. En outre, les autorités 

doivent donner l’exemple.  

 

La question ici réside dans les mesures qui doivent être 

prises pour atteindre ces objectifs.  Elle n’est pas convaincue 

par celles qui sont proposées par le MR. Il y a la création d’un 

service d’accompagnement qui est évoquée, mais est-ce 

vraiment nécessaire de créer un service à part. 

 

Quant à l’obligation pour le gouvernement d’édicter des 

règles imposant aux autorités de réduire la consommation 

énergétiques des pratiques IT, elle aimerait entendre Ecolo 

sur le sujet, vu que ce parti freine le déploiement de la 5G 

depuis des années à Bruxelles. Il faudrait également préciser 

quelles règles sont-elles visées. Une telle disposition 

donnerait un blanc-seing à Ecolo. 
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Bovendien plaatst zij vraagtekens bij de strategie van 

energiesoberheid die door de regering wordt ontwikkeld. 

Niettemin is zij het eens met veel punten van dit voorstel van 

ordonnantie. Het zijn eerder de aangeboden instrumenten die 

zij niet geschikt vindt. 

 

De heer Martin Casier herinnert eraan dat het 

energieverbruik van alle digitale hulpmiddelen een belangrijke 

kwestie is. Onze huidige praktijken moeten opnieuw worden 

geëvalueerd.  

 

Dit geldt des te meer wanneer we denken aan nieuwe 

technologische vooruitzichten zoals 5G, dat gevolgen zal 

hebben voor de gegevensuitwisselingen.  

 

Tijdens de vorige zittingsperiode waren wij ons weliswaar 

pas bewust van de situatie en stonden de in te voeren 

strategieën nog in de kinderschoenen. In juli 2020 heeft de 

regering een plan voor de optimalisering van de 

informaticabronnen goedgekeurd, dat een herziening van de 

informaticaplannen voor het hele Gewest omvat. Het Gewest 

heeft zich doelen gesteld voor informaticasoberheid. De 

regering werkt aan een duurzaam gewestelijk informaticaplan. 

Er is dus al veel gebeurd. 

 

Met betrekking tot de overheidsopdracht voor de 

elektriciteitslevering zou zijns inziens de levering van groene 

elektriciteit aan overheidsinstanties moeten worden opgelegd 

waar dat wettelijk mogelijk is. De invoering van een regeling 

via ordonnantie is echter niet gerechtvaardigd en een 

monitoring van de lopende plannen van de regering lijkt de 

socialistische volksvertegenwoordiger meer op zijn plaats. 

Zijn stem tegen het ontwerp van ordonnantie is derhalve geen 

blijk van een gebrek aan belangstelling voor de kwestie. 

 

Mevrouw Ingrid Parmentier herinnert eraan dat de 

milieuschade ten gevolge van het gebruik van IT en digitale 

tools toeneemt. Dit was ook een punt van bezorgdheid voor de 

deelnemers aan de overlegcommissie over 5G, aangezien 

minstens een derde van de aanbevelingen betrekking had op 

de gevolgen voor het milieu ten gevolge van het gebruik van 

mobiele technologieën. 

 

Ze vertrouwt erop dat de regering tijdens de rest van de 

zittingsperiode aandachtig zal zijn voor deze kwestie. 

 

In een audit werden de goede praktijken van het CIBG op 

het gebied van het gebruik van digitale technologie belicht en 

werd een reeks aanbevelingen gedaan. Minister Bernard 

Clerfayt werkt hieraan. 

 

Een twintigtal overheidsdiensten wordt nu ondersteund bij 

de evaluatie van de gevolgen van hun digitale praktijken. Het 

is van belang deze initiatieven te evalueren alvorens verder te 

gaan op wetgevend vlak. 

 

 

Er worden ook initiatieven genomen met betrekking tot de 

ondernemingen. Zo heeft staatssecretaris Barbara Trachte een 

oproep gedaan tot het indienen van projecten ter waarde van 

400 000 euro, bestemd voor de KMO's en ZKO's met het oog 

op digitale projecten met een positieve sociale en milieu-

impact. 

En outre, elle s’interroge sur la stratégie de sobriété 

énergétique qui est en cours d’élaboration par le 

gouvernement. Elle est néanmoins d’accord sur de nombreux 

points de cette proposition d’ordonnance. Ce sont plutôt les 

instruments proposés qui ne lui conviennent pas. 

 

M. Martin Casier rappelle que la question de la 

consommation énergétiques de tous les outils numériques est 

un enjeu important. Nos pratiques actuelles doivent être 

réévaluées.  

 

C’est encore plus vrai lorsque l’on pense aux nouvelles 

perspectives technologiques comme la 5G qui aura des 

conséquences sur les échanges de données.  

 

Lors de la dernière législature, nous en étions il est vrai 

limités à une prise de conscience et les stratégies à mettre en 

place étaient balbutiantes. En juillet 2020, le gouvernement a 

adopté un plan d’optimisation des ressources informatiques 

qui implique une révision des plans informatiques pour toute 

la Région. La Région s’est assigné des objectifs de sobriété 

informatique. Le gouvernement travaille sur un plan durable 

de l’informatique régional. Du chemin a donc été parcouru. 

 

 

En matière de marché public de fourniture d’électricité, 

la fourniture d’électricité verte pour les autorités publiques 

devrait à son sens être imposé lorsque c’est juridiquement 

possible. Cependant, l’instauration d’un cadre par 

ordonnance est injustifié et un monitoring des plans en cours 

du gouvernement semble, pour le député socialiste, plus 

adéquat. Son vote contre le projet d’ordonnance n’est donc 

pas l’illustration d’un inintérêt de la question. 

 

 

Mme Ingrid Parmentier rappelle que les conséquences 

environnementales de l’utilisation des outils informatiques et 

numériques sont en croissance. C’était d’ailleurs une 

préoccupation des participants à la commission délibérative 

sur la 5G puisque un tiers au moins des recommandations 

portaient sur les conséquences environnementales de 

l’utilisation des technologies mobiles. 

 

Elle ne doute pas que le gouvernement sera attentif à cette 

question durant la suite de la législature. 

 

Un audit a mis en lumière les bonnes pratiques du CIRB 

en matière d’usage du numérique et a émis une série de 

recommandations . Le ministre Bernard Clerfayt travaille sur 

le sujet. 

 

Une vingtaine d’administrations publiques bénéficient 

aujourd’hui d’un accompagnement afin d’évaluer les 

conséquences de leurs pratiques numériques. Il est important 

d’évaluer ces initiatives avant d’aller plus loin sur le plan 

législatif. 

 

Concernant les entreprises, des initiatives sont également 

en cours. Par exemple,  la secrétaire d’État Barbara Trachte 

a lancé un appel à projet doté de 400.000 euros à destination 

des PME et TPE visant les projets numériques à impact social 

et environnemental positifs. 
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Ze vermeldt ook het FARI-project, het Artificial 

Intelligence for the Common Good Institute, een gezamenlijk 

project van de VUB en de ULB. Het is de bedoeling bruggen 

te slaan tussen de deskundigen op het gebied van kunstmatige 

intelligentie, de burgers, de ondernemingen en de plaatselijke 

overheden. Bij dit project zal bijzondere aandacht moeten 

worden besteed aan het energieverbruik. 

 

Bovendien omvat de IT-strategie van ons gewest nu een 

duurzaam luik. In een ruimer verband denken de kabinetten 

Maron en Trachte na over een gewestelijke strategie voor 

digitale transitie waarin bijzondere aandacht besteed zal 

worden aan de digitale soberheid. 

 

Ze steunt derhalve de doelstelling van het voorstel van 

ordonnantie, maar is van mening dat de kwestie breder moet 

worden benaderd en niet enkel vanuit het oogpunt van IT-

praktijken en de bewustmaking van de ondernemingen. 

Andere aspecten moeten worden aangepakt, zoals het 

materiaal en de software die in de overheidsdiensten worden 

gebruikt. 

 

Mevrouw Lotte Stoops deelt de analyse die stelt dat het 

gebruik van digitale en IT-tools gevolgen heeft voor het 

milieu. Mevrouw Cieltje Van Achter moet niet bevreesd zijn 

voor de Ecolo-ministers, want het is een Défi-minister die aan 

het roer staat. 

 

Het CIBG heeft ook overeenkomsten gesloten met vzw's 

voor het hergebruik van zijn materiaal. Het bevestigt dat het 

belang hecht aan digitale soberheid. Aangezien de regering 

hiermee echter druk bezig is, zal ze het voorstel van 

ordonnantie niet steunen.  

 

Mevrouw Marie Nagy noemt het plan om de IT-middelen 

te optimaliseren. De negende werf betreft de ontwikkeling van 

een strategie voor gewestelijke datacentra. De regering is 

overeengekomen dat dit plan moet worden geïntegreerd in de 

doelstellingen van het NEKP. 

 

Het is belangrijk dat er synergiën zijn tussen Leefmilieu 

Brussel en het CIBG. Een verantwoordelijke digitale 

coördinator, een nieuwe functie binnen het CIBG, werkt aan 

een concreet en ambitieus plan. 

 

Een reeks concrete acties werd reeds ondernomen: 

ondertekening van het digitaal charter, bezoeken aan 

recyclerende vzw's, invoering van een gewestelijke 

terugnameprocedure voor het materiaal, en de opstart van vier 

werkgroepen. 

 

De werkzaamheden zijn aan de gang en het ontwerp van 

ordonnantie wordt doelloos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Elle cite également le projet Fari qui est l’institut 

d’intelligence artificielle pour le bien commun, commun à la 

VUB et à l’ULB. Il vise à créer des ponts entre les experts en 

intelligence artificielle, les citoyens, les entreprises et les 

autorités locales. Ce projet devra notamment être très attentif 

à sa consommation énergétique. 

 

 

Par ailleurs, la stratégie informatique de notre région 

contient désormais un volet durable. Plus largement, les 

cabinet Maron et Trachte réfléchissent à une stratégie 

régionale de transition numérique qui portera une attention 

particulière à la sobriété numérique. 

 

Elle soutient donc l’objectif de la proposition 

d’ordonnance mais elle considère que la question doit être 

abordée plus largement et non uniquement sous l’angle des 

pratiques IT et de la sensibilisation des entreprises. D’autres 

aspects doivent être abordé comme le matériel utilisé et les 

logiciels utilisés dans les administrations publiques. 

 

 

Mme Lotte Stoops partage l’analyse selon laquelle 

l’utilisation des outils numériques et informatiques ont des 

conséquences environnementales. Mme Cieltje Van Achter 

ne doit pas être effrayée par les ministre Ecolo puisque c’est 

un ministre Défi qui est à la manœuvre. 

 

Le CIRB a également conclu des conventions avec des 

ASBL pour la réutilisation de son matériel. Elle confirme 

accorder de l’importance à la sobriété numérique. Ceci étant, 

le gouvernement étant très occupé sur ce sujet, elle ne 

soutiendra pas la proposition d’ordonnance.  

 

Mme Marie Nagy évoque le plan d’optimisation des 

ressources informatique. Le neuvième chantier vise le 

développement d’une stratégie pour les datas center 

régionaux. Le gouvernement a approuvé le fait que ce plan 

soit intégré aux objectifs du PNEC. 

 

Il est important qu’il y ait des synergies entre Bruxelles 

Environnement et la CIRB. Un coordinateur du numérique 

responsable, poste créé récemment au CIRB, est en train 

d’élaborer un plan concret et ambitieux. 

 

Une série d’actions concrètes ont déjà été menées : 

signature de la charte du numérique, visites des ASBL de 

recyclage, mise en place d’un procédé régional de reprise du 

matériel, le lancement de quatre groupe de travail. 

 

 

Le travail est en cours et le projet d’ordonnance est sans 

objet. 
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De heer Christophe De Beukelaer vindt dat we verder 

moeten gaan dan de in het voorstel van ordonnantie 

voorgestelde punten. Dit laatste is niettemin een stap vooruit. 

Zijn vragen over de kwestie van de digitale soberheid gaven 

hem het gevoel dat de twee ministers elkaar de 

verantwoordelijkheid doorschuiven. Er lijkt niet veel 

enthousiasme te zijn en het ontbreekt aan een concrete 

invulling. Daarom is het nuttig om enkele van de 

doelstellingen op te nemen. Het een staat het ander niet in de 

weg en hij zal het voorstel van ordonnantie steunen.  

 

Mevrouw Anne-Charlotte d'Ursel herinnert eraan dat de 

tekst tijdens de vorige zittingsperiode verworpen werd onder 

het voorwendsel dat het Gewest achterliep op het gebied van 

informatica. Het enige wat deze ordonnantie doet, is een 

hoofdstuk openen dat in het BWLKE niet bestaat, en dat in een 

tijd waarin wij in alle sectoren een revolutie meemaken.  

 

Dit voorstel van ordonnantie streeft naar een voorbeeldige 

overheid en een bewustmaking van de bevolking. 

 

 

Ze erkent dat er een veelheid van initiatieven met plannen 

is. Ze zou echter graag zien dat een en ander in goede banen 

wordt geleid en dat er een echte samenwerking komt tussen de 

verschillende gewestelijke autoriteiten. 

 

 

Wat artikel 4 van het voorstel van ordonnantie betreft, 

wordt beoogd de ondernemingen te informeren. Het zijn de 

ondernemingen die het advies vragen die er baat bij zouden 

hebben. 

 

Ze wil alle niveaus, overheden, burgers en bedrijven, 

bewust maken van de problematiek, vandaar haar wens om het 

BWLKE te wijzigen. Het zou haar verbazen dat Ecolo en 

Groen deze tekst zouden verwerpen, terwijl zij die in 2018 

hadden gesteund. 

 

Mevrouw Cieltje Van Achter zegt dat zij het eens is met de 

doelstellingen van het voorstel van ordonnantie, maar dat zij 

geen vertrouwen heeft in de manier waarop de regering het zou 

toepassen. Ze ondervraagt liever de ministers hierover. 

 

M. Christophe De Beukelaer pense qu’il faut aller plus 

loin que les sujets évoqués par la proposition d’ordonnance. 

Celle-ci est néanmoins est une avancée. Ses questions sur la 

question de la sobriété numérique lui ont donné le sentiment 

que les deux ministres se renvoient la balle. Il ne semble pas 

y a voir un grand enthousiasme et cela manque de concret. 

Voilà pourquoi il est utile de reprendre certains objectifs. 

L’un empêche pas l’autre et il soutiendra la proposition 

d’ordonnance.  

 

 

Mme Anne-Charlotte d’Ursel rappelle que lors de la 

dernière législature, le texte avait été rejeté sous prétexte que 

la Région était en retard sur le plan informatique. La seule 

chose que fait cette ordonnance est d’ouvrir un chapitre qui 

n’existe pas dans le COBRACE, et cela alors que nous vivons 

une révolution dans tous les secteurs.  

 

L’objectif de cette proposition d’ordonnance est d’avoir 

des autorités publiques exemplaires et de conscientiser la 

population.  

 

Elle reconnaît qu’il y a une multitude d’initiatives avec 

des plans. Elle souhaite cependant que cela soit orchestré et 

qu’il y ait une véritable coopération entre les différentes 

autorités régionales. 

 

 

À propos de l’article 4 de la proposition d’ordonnance, 

l’objectif est d’informer les entreprises. Ce sont les 

entreprises demandeuses qui bénéficieraient de ces conseils. 

 

 

Elle désire susciter une prise de conscience à tous les 

niveaux, autorités, citoyens et entreprises, d’où sa volonté de 

modifier le COBRACE. Elle serait surprise qu’Ecolo et 

Groen rejettent ce texte alors qu’ils l’avaient soutenu en 

2018. 

 

Mme Cieltje Van Achter relate qu’elle rejoint les 

objectifs de la proposition d’ordonnance mais qu’elle ne fait 

absolument pas confiance au gouvernement dans la façon 

dont il l’appliquerait. Elle préfère interroger les ministres sur 

le sujet. 

 

  

  

III. Artikelsgewijze bespreking en stemmingen 

 

III.  Discussion des articles et votes 
 

Artikel 1 

 

Dit artikel lokt geen commentaar uit.  

 

Stemming 
 

Artikel 1 wordt verworpen met 7 stemmen tegen 6, bij 1 

onthouding 

 

 

 

 

 

 

Article 1er 

 

Cet article ne suscite aucun commentaire. 

 

Vote 
 

L’article 1er est rejeté par 7 voix contre 6 et 1 abstention. 
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Artikelen 2 tot 5 

 

Deze artikelen lokken geen enkele commentaar uit.  

 

Stemmingen 
 

De artikels 2 tot 5 worden verworpen met 9 stemmen 

tegen 3, bij 2 onthoudingen. 

 

 

 

 

 

Articles 2 à 5 

 

Ces articles ne suscitent aucun commentaire. 

 

Votes 
 

Les articles 2 à 5 sont rejeté par 9 voix contre 3 et 2 

abstentions. 

 

 

 

 

IV. Stemming over het geheel van het voorstel 

van ordonnantie  

 

IV. Vote sur l’ensemble de la proposition 

d’ordonnance 

Het voorstel van ordonnantie wordt in zijn geheel 

verworpen met 9 stemmen tegen 3, bij 2 onthoudingen.  

 

La proposition de résolution, dans son ensemble, est 

rejetée par 9 voix contre 3 et 2 abstentions. 

 - Vertrouwen wordt geschonken aan de rapporteur voor het 

opstellen van het verslag.  

  

  

 Confiance est faite à la rapporteuse pour la rédaction 

du rapport. 

 

 

De Rapporteur De Voorzitter La Rapporteuse Le Président 

 

Véronique JAMOULLE  Tristan ROBERTI Véronique JAMOULLE  Tristan ROBERTI 


